

Subscription

En la capital. 450 ptas. trimestre.
Fuera de la capital. 5 " semestre.
Extranjero. 15 " semestre.
Idem un año. 30 "

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción: Admon plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 1/2 cénts.—En la 3.ª, 50 cénts.—En la 4.ª, 25 cénts y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, JUEVES 3 DE JULIO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.696



EN SUPRAGI DE L' ANIMA DEL POETA

Mosèn Jacinto Verdaguer

A. C. S.

Avuy dijous, a les deu del dematí, en l' esglesia parroquial de Sant Feliu d' aquesta ciutat, se celebrará un **solemne funeral.**

La Redacció de VIDA, iniciadora de tan piadós acte, es compláu en convidar-hi als admiradors del Geni Catalá.

La misa de perdó després del ofici.

NO 'S CONVIDA PARTICULARMENT.

PARRAFEADO

¿Quiéres que bien en serio (si es que esto sea posible en mí) hechemos un párrafo sobre los bieas que produce el caciquismo como secuela de un origen polaco y absurdo que trajo aquello de 1868?

¿Sí? Pues mira, lector amado, tú escucha y yo hablaré, que entre lo que yo te diga y tú medites escuchando, formaremos lo que retóricamente se llama diálogo y nosotros podremos llamar conversación entre un charlatán sempiterno y un intelectual enmudecido.

Manos a la obra.

Mira, voy a retrotraerme a la época inmediata y anterior a la revolución. Tú serías muy niño si es que habías nacido, y ó no te darías cuenta ó si tienes edad ya madura, es posible conserves simples siluetas de cuanto entonces pasaba, si es que por tu fortuna no andabas metido en libros de caballería política.

El caciquismo tenía a la pobre provincia de Gerona completamente aniquilada; los polacos eran dueños de sus destinos y no se movía sin su consentimiento una sola hoja de árbol.

Dos eran las fracciones caciqueriles: y

a aquellos mangoneadores murieron ya y no quiero ajilar mucho sus cenizas, porque soy de los que respetan a los que fueron, por más que sus hechos sirvan de histórica enseñanza.

Los hermanos Grau por un lado y la cuadrilla de don Joaquín Pujol y Santos andaban disputándose la primacia en la influencia y ¡ay! de aquel que se atreviera a la más mínima iniciativa sin permiso de una de las partes, de manera, que según quien fuera el ministro de la Gobernación y de parte de cual de los dos bandos se pusiera éste, así subían ó bajaban los Graus ó Pujol y Santos.

Al venir la revolución, estaba de gobernador don Pedro Estevan, que más tarde llevó el apodo de *la mano negra* porque llevaba una de ellas envuelta con tela negra. En aquella época, apogeo de la más inicua arbitrariedad, esto era una merienda de negros; la administración andaba a precio de tasa; la justicia más alta que las estrellas y el abuso constituía el *modus vivendi* de aquellos mandarinés.

Si el negocio resultaba redondo para los mandarinés, no quiero decirlo; sólo puedo consignar, que a uno de ellos se le murió un perro que en mucha estima tenía y le construyó un mausoleo en una soberbia finca que adquirió a no mucha distancia de la capital, que no pocos ricos quisieran tener en nuestro cementerio para servir de descanso a sus huesos cuando Dios sea servido disponer de su alma.

Ellos reñían, es verdad; se disputaban la primogenitura con ardimiento, pero como para perseguir a los liberales no habían fronteras, en cuantico que de eso se trataba, Santo Cristo del ratón, se echaban una con tal ensañamiento, que al que no doblaba el espinazo ó vendía su independencia ó se arrastraba como un reptil, lo hacían picadillo, lo trituraban sin que le valiera la bula de Meco.

Contra aquella partida de domadores lucharon sin cesar Barrios, Perez (padre del actual senador), Grahit, Pujol (Gisleno), Mi-

ralles, Massaguer y otros, no muchos, por cierto, a quienes los buenos patricios no deben olvidar nunca.

Aquí nos trataron a baqueta; de los míos, el que no estaba preso, estaba mandado prender y con decirte que el gobernador nos llevaba a bastonazos y algunas veces a puntapiés por las calles, puedes imaginar lo que sería aquí la vida, máxime cuando tan pocos eran los que tenían alientos para resistir.

De aquella situación a la presente existen muchos puntos de contacto, salvo lo que el tiempo y la cultura no consenten. Dos fracciones, un gobernador y un común acaparamiento; hé ahí aquel pretérito y este presente.

Entonces se necesitaba valor cívico para afrontar toda clase de ultrajes que en ocasiones llegaban al martirio; hoy se necesita toda la falta de valor imaginable y toda la desaprensión concebible, para soportar un estado absolutamente indecoroso cuando hay lo que antes no había, libertad y prensa, aunque hemos perdido en cambio, una gran dosis de entereza y dignidad.

Pero no quiero tomar el tono melodramático de las grandes solemnidades ni merece el caciquismo de antes ni de hoy el que yo me indigne ni intente indignarte en el supuesto de que tú y yo tengamos capital para tales desahogos; lo que te quiero decir, es que en aquellos ominosos tiempos, la arbitrariedad de los caciques era inmensa, los gobernadores moderados eran unas verdaderas pesadillas y la política era una ley del embudo en todo su desarrollo, del cual disponían de la parte ancha los prohombres y chupábamos las gotas babosas los infelices que pertenecíamos a la infima clase del progresismo, de aquel parvulo nonradísimo compuesto de verdaderos atletas, de patricios bravos, de gente que se crecía ante el peligro y no le arredraban ni los fusiles de la guardia rural ni los apretujones del verdugo.

Y vino la revolución. ¿Qué ocurrió? Dispénsame, que ya te lo contará

MA-KA-KO.

REVISTA DE MADRID

Espadas damocianas.—Por si eran pocos.
—Sed justos.—Ni son todos los que es-
tan...—Policia torpe ó criminal listo.—
Gajes... Renuncia.

Ademas de vivir de milagro, no ganamos para sustos en este asendereado Madrid, que mas parece mina de peligros que capital de un pueblo civilizado.

Unas veces los boletines necrológicos con sus estadísticas desconsoladores; otras las denuncias de focos de infección que diariamente publica la prensa; hoy la explosión de un polvorin y los peligros de que estallen otros; ayer el desprendimiento de una cornisa ó alero ó el hundimiento ya de una casa, ya del pavimento por que caminamos, y alternando con todas estas espadas de Damocles, los envenenamientos por la adulteración de los alimentos, los bruscos cambios atmosféricos que hacen más daño que el cólera, el aire pulmoniacó que de octubre á marzo nos envia el Guadarrama, los atropellos que un dia y otro cometen los tranvías que recorren las calles cual si fueran dueños y señores de la coronada villa, y la crónica negra con su larga serie de crímenes y robos, nos hacen vivir siempre con el alma en un hilo y pensando más en la muerte que en procurarnos el pan nuestro de cada dia.

La voladura del polvorin pequeño del campamento de Carabanchel, ha venido á aumentar la zozobra en que vivimos; y pueden suponerse nuestros lectores la tranquilidad que gozaremos desde que nos han dicho que tenemos por vecino un polvorin que el dia que se le hinchen las narices hará picadillo de todos los habitantes de Madrid.

¡Y que haya aun quien pida el fuego de Sodoma para los que tenemos la desgracia de habitar la antigua corte de los milagros!

Si algun pecado hemos cometido, bien lo estamos purgando diariamente, y el que lo dude que venga á pasar una temporadita entre nosotros.

Que hay muchos que merecen estar castigados ó perecer en un nuevo diluvio, nadie lo duda ni lo discute, pero téngase en cuenta que aqui no somos todos gobernantes y políticos, ó sea que la mayoría somos tan infelices paganos como el más desgraciado contribuyente de provincias.

El asesinato del extravagante y enamorado don Manuel Pastor, continúa dando

que hacer á la policia y á los desocupados.

Mientras éstos se dedican á comentar la misteriosa desaparición de Cecilia Aznar, aquélla no cesa de ir de un lado para otro, sin que sus olfatos y pesquisas hayan dado más resultado que poner en evidencia la inutilidad de nuestros policias ó reconocer que la supuesta delincuente no es tan vulgar como en un principio se dijo y creyó.

Ocho dias han transcurrido desde que se cometió el crimen, y esta es la fecha que hasta se ignora por qué estación salió de Madrid la tal Cecilia.

Temiéndonos estamos, que de seguir así las cosas, vamos á tener que dedicarnos todo bicho viviente á perseguir criminales si queremos que los delitos no queden impunes, ni que España sea un presidio suelto, no obstante resultar tan desagradable ocupación un tanto expuesta y peligrosa.

El que tiene pruebas recientitas de los sinsabores que proporciona la ocupación de policia espontáneo, es el director de *El Cen-sor*, que por perseguir desde su valiente semanario á los que se dedican á estirar la oreja del nunca desorejado Jorge, vió asaltada su casa por un malhechor, que cuchillo en mano quería vengar por sí mismo la guerra que el batallador periodista hace á los que viven de los prohibidos.

Pero no son solo los particulares los que ven amenazadas sus vidas por meterse con los grupies y demás adoradores de la oreja de Jorge, sino hasta los mismos policias, pues uno, que quiso hacer un copo tabernario, no solo vió desbaratados sus planes por sus propios compañeros, sino que además estos pretendieron meterle el resuello—si es que no se trataba de otra cosa más grave—en el cuerpo.

Por nuestra parte, en vista de los dos casos mencionados, renunciamos á los derechos policiaicos que pudieran correspondernos en el reparto que de éstos se hiciera entre las personas honradas, porque antes de buscarnos nosotros mismos la muerte, consentimos en tolerar á toda clase de gente maleante, como toleramos á los organille-ros que con tan dando la lata al pié de los balcones de la habitación en que trabajamos.

Entre un mal grave, y otro menos grave, nos quedamos con éste.

Julio Abril.

Madrid 30 de junio de 1902.

EN EGIPTO

En Egipto la influencia francesa está ligada al desarrollo de la propaganda católica, mientras que los protestantes procuran introducir sus doctrinas al abrigo de la influencia británica.

Es incontestable que en las dependencias del Gobierno la infiltración inglesa penetra rápidamente y que Inglaterra está llamada á dominar por la influencia material; mas para los espíritus reflexivos é imparciales no ofrece duda que, si Inglaterra puede llegar á adquirir el oro de Egipto, no conquistará jamás su corazón. Al lado de las obras católicas y francesas, las obras inglesas y protestantes no tienen importancia.

De los 26 diarios que se publican en Egipto, se escriben ocho en árabe, seis en griego, tres en italiano, ocho en francés y solamente uno en inglés.

Esta influencia de la nación vecina y las simpatías populares que se ha conquistado, son debidas á las órdenes religiosas. Los jesuitas, los lazaristas, los misioneros africanos, los hermanos de las escuelas cristianas y las hermanas de San Vicente de Paul, rivalizan en celo y abnegación para hacer amar á la Iglesia y á su patria.

En sus grandes colegios de Alejandria y del Cairo, los beneméritos hijos de San Ignacio forman á una juventud selecta en la vida intelectual y moral.

La educación y la instrucción sólida y completa que en ellos se da, atraen á gran número de jóvenes de todas las nacionalidades y de todos los cultos. Además, con sus misiones apostólicas establecidas en diversos puntos del país, trabajan eficazmente en la evangelización de las clases populares.

Los jesuitas, con tanto apasionamiento combatidos en los países latinos, tienen allí la estimación de todas las personas honradas y el respeto de sus mismos adversarios. Sus virtudes y el bien que hacen inspiran á todos un sentimiento de admiración profunda.

Los religiosos lazaristas dirigen numerosas obras de beneficencia y evangelizan también con fruto á las masas trabajadoras. Los misioneros africanos tienen algunas escuelas y se consagran con abnegación á los trabajos apostólicos. Los hermanos de las escuelas cristianas despliegan en la educación é instrucción de los hijos del pueblo un admirable celo que se ve recompensado por la afluencia de gran nú-

mero de adolescentes á sus establecimientos de enseñanza.

Las hermanas de San Vicente de Paul se conducen como verdaderas heroínas de la caridad. Los enfermos de los hospitales son testigos de su abnegación y los huérfanos y niños abandonados reciben de ellas maternales atenciones.

Nadie piensa en Egipto en secularizar los hospitales, porque se sabe que la abnegación de las enfermeras laicas es siempre excepcional, mientras que la de las hermanas de la Caridad es profesional.

Colegios para todas las clases de la sociedad, círculos, bibliotecas, escuelas profesionales, orfanatos, asilos de niños abandonados, hospitales, instituciones caritativas de todo género, he ahí las obras con que la influencia católica y francesa se ha conquistado en Egipto las simpatías generales y la afección del pueblo.

ALGO CERCA DEL CAFÉ

El café es la semilla del cafetero (*Coffea arábica*).

La infusión que resulta del polvo de este grano se llama también café. Y los establecimientos donde nos lo dan, mas ó menos alterado, se llaman también cafés.

Es un árbol que se cultiva en América, Indias Orientales, etc., que mide siete y ocho metros de altura y del cual se hace consumo por valor de mas de 400 millones de kilogramos de semillas.

Los granos se componen de muchas sustancias, unas son análogas á las de otras semillas, otras son excepcionales, particulares, de la especie.

La composición varía segun que esté el café verde ó tostado.

En el verde entran en la composición: la cafeína, el cloroginato potásico, el ácido cafetánico (tanino), una esencia aromática y un aceite esencial. Tiene además los principios comunes á todas las semillas: celulosa, leguminosa, agua, grasas; dextrina y glucosa.

Quando se tuesta el café sufre algunas modificaciones físicas y químicas. Pierde cierta cantidad de agua, pierde peso, la celulosa se carboniza en parte, el azúcar se transforma en caramelo, y sobre todo se desarrolla una sustancia aromática, la *cafeína*, á la que se debe el amargo y el aroma del café.

Si el café se tuesta poco, se desarrolla poca cafeína y no es, por tanto, tan aromá-

tico; si se tuesta demasiado, entonces se carboniza la celulosa, la cafeína se pierde y la cafeína se volatiliza.

La cafeína se presenta cristalizada en agujas blancas, poco solubles en agua (1 por 100).

La acción del café se debe principalmente a la cafeína que lleva. La absorción de este alcaloide se hace con facilidad por la mucosa digestiva y por el tejido celular. Se elimina en la orina sin haber sufrido ninguna alteración. La acción local consiste en amargor y aumento de la secreción salivar; algunos dicen que causa en el estómago una acción estimulante debida a su temperatura y a la cafeína que contiene; pero lo más probable es que el café sea un anti-zimótico a dosis elevadas y en su consecuencia perjudique la digestión en vez de favorecerla.

La acción del café y la cafeína sobre el corazón es muy discutida por varios autores: unos admiten el retrato cardíaco, otros la aceleración de los latidos de este órgano; casi todos señalan un aumento de la presión sanguínea porque los sistoles ganan en energía. En los enfermos del corazón se produce una regularización análoga a la ocasionada por la digital.

Estos efectos son debidos a la acción directa de la cafeína sobre los ganglios automotores del corazón, pues la sección de los nervios extraordinarios no modifica aquéllas.

Sobre los capillares parece que no ejerce ninguna acción la cafeína.

Respecto a la acción diurética del café, hay también varias opiniones. Trousseau y Gubler creen que es eminentemente diurético.

Nothnagel y Rossbach niegan que aumente la cantidad de orina y admiten, en cambio, que la necesidad de orinar se hace más frecuente, acaso por estímulo de las fibras lisas de la vejiga de la orina (Rabuteau).

Es probable que la irritación de la mucosa vesical por la cafeína eliminada haga creer que hay poliquuria, siendo así que acaso no sea otra cosa que frecuencia en las micciones (polokiuuria). Leblond solo admite los efectos diuréticos en los efectos cardíacos y renales.

Se cree que la cafeína es un excitante respiratorio y que ocasiona primero aumento del ritmo y más tarde disminución. Después de la ingestión de café, los esfuerzos no ocasionan la necesidad imperiosa de respirar como de ordinario.

El café obra sobre el cerebro y médula; primero produce excitación, luego depresión; al principio las ideas son más claras y movibles, luego hay apagamiento de las facultades intelectuales si la dosis ha sido elevada. En este caso puede haber temblores, vértigos, zumbido de oídos e inquietud enorme, física e intelectual.

Antiguamente se decía que el café era un alimento de reserva; hoy no se dice eso, antes bien, es un exagerador de los cambios orgánicos porque favorece la contracción muscular.

Se llama cafeísmo al conjunto de síntomas que ofrecen los individuos intolerantes del café o cafeína y que representan una verdadera intoxicación. Se manifiestan por insomnio, excitación cerebral que puede llegar al delirio, locuacidad y alucinaciones visuales, anorexia vómitos y gastralgia.

Estos efectos se ven más claros en los convalescentes, alcohólicos y neurasténicos.

El cafeísmo crónico se traduce en dispepsia, cefalalgia, temblores y vómitos, pulso pequeño y muy frecuente.

El café y cafeína se administran en las enfermedades del corazón (degeneraciones y parálisis). En el colapso clorofórmico, en los tifoideos y en los dispépsicos mezclados con leche. En la albuminaria y litiasis.

Parece que hace disminuir las cefalalgias que se producen después de las comidas.

En los envenenamientos por el opio, el café hace disminuir la somnolencia y los fenómenos comatosos, activa la eliminación de la morfina por la vía renal y el tanino

del café forma tanatos insolubles con los compuestos de opio si éstos se encuentran en la vía digestiva.

El café no deben tomarlo los que tienen lesiones en las válvulas del corazón y los individuos muy nerviosos.

Noticias

Por la capitanía general se ha dado por terminado el período de instrucción para las fuerzas de este distrito, quedando establecido que en adelante se dediquen los cuerpos a ejercicios de tiro, un día a la semana, y otro a paseos militares, sin perjuicio de que las unidades cuyos jefes no consideren a sus soldados suficientemente instruidos, dediquen los días necesarios hasta conseguirlo.

—Por el Ayuntamiento se ha concedido permiso a don Juan B. Jovet, para construir unos cobertizos en su fábrica de la calle de Figuerola.

—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio, al teniente del regimiento reserva del Rosellón, don Fernando Tello Perez.

—En breve se reorganizará el cuerpo de Estadística.

—En la Universidad de Barcelona ha obtenido el grado de licenciado en Derecho, don José Gassiot y Magret, de Olot.

—Anúnciase que se publicará en breve una Real orden, relativa al uso del uniforme de verano, para los oficiales del Ejército.

—Se encuentra en Barcelona nuestro distinguido amigo el diputado a Cortes por Puigcerdá, señor marqués de Santa Ana.

—Por pastoreo abusivo en la finca propiedad de don Luis Oliu Mir, vecino de Palamós, ha sido denunciado al juez municipal de dicha villa; Francisco Horti.

—Ha presentado la dimisión de su cargo, habiéndole sido admitida, el secretario del Ayuntamiento de Bañolas, don Ramón Martí.

—Se ha publicado una Real orden resolviendo a favor de esta Diputación provincial un pleito que venía sosteniendo con la de Barcelona, acerca del pago de unas estancias de dementes que importan unas 22 mil pesetas.

—Sigue haciendo un calor sofocante, y por este motivo son muchas las personas que al caer de la tarde se dirigen hacia las afueras de la ciudad, para disfrutar de ambiente más fresco.

—En cumplimiento de lo acordado por la Diputación provincial en sesión del día 22 de abril último, transformando la Escuela menor de Bellas Artes de San Feliu de Guixols en Escuela de Artes e Industrias, se anuncia la provisión de la correspondiente plaza de Profesor de la misma con la dotación anual de 2.500 pesetas, que tendrá lugar por oposición ante un Tribunal compuesto de los señores profesores de la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona don José Vilaseca, don José Artigas y don Adriano Casademunt, del catedrático de este Instituto provincial don Manuel Cázurro y de don José Berga, director de la Escuela menor de Bellas artes de Olot y vocales suplentes del mismo don Joaquín Basagoda y don Antonio Gallisá, profesores de la referida escuela superior de Arquitectura.

Los ejercicios serán prácticos y orales en número de cinco.

—El comisario de Guerra interventor de utensilios de Figueras, hace saber, que el día once del presente mes, a las 11 de la mañana, tendrá lugar en la factoría de este servicio, la compra por medio de concurso de aceite, petróleo, carbón y paja de condiciones reglamentarias, necesarias en el citado establecimiento; debiendo las personas que deseen interesarse en este acto presentar sus proposiciones, acompañando muestra del artículo a que las mismas se refieran, en el día y hora mencionados.

—A nombre de don Pedro García Foiriá, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 20 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Ampliación a la mina Manuela», sita en término de La Sellera, paraje llamado Mas Riera de Plantadís.

—La compañía del ferrocarril de San Feliu de Guixols a Gerona, nos ha remitido un ejemplar del Itinerario de trenes que rige desde el día 1.º del corriente.

Segun dicho itinerario la salida y llegada de trenes de esta capital, es el siguiente:

Salida; a las 7:07, 9:05, 12:45, 15:27 y 17:55.

Llegada; a las 6:11, 8:23, 14:41, 16:43 y 18:55.

—En Bañolas, una muger llamada María Casadevall, de 20 años de edad, casada recientemente con Juan Plá Teixidó, ha intentado suicidarse bebiendo una regular cantidad de ácido clorhídrico.

La citada muger se supone habrá ya fallecido.

—Se ha publicado el cartel de premios ofrecidos para el Certámen de 1902, organizado por la Asociación Literaria de esta ciudad.

El número de premios asciende a 23.

—Ha obtenido el título de licenciado en Medicina y Cirugía, el joven natural de San Feliu de Guixols, don Alfonso Estrada Mundet.

—A nombre de don Félix Fresouls, vecino de Lisle-sur-Tarn (Francia), se ha solicitado la propiedad de 21 pertenencias de una mina de antimonio con el nombre de «Felicis» sita en término de Ribas, paraje llamado «Bach de Rocas Blancas».

—El día diez del actual tendrá lugar en los almacenes de la Delegación de Hacienda, la venta en pública subasta de siete kilogramos tejido de lana y un kilogramo tejido de lana y algodón tasados en 76 pesetas.

—Noticias oficiales de las islas Azores, dan cuenta de una erupción volcánica submarina entre la isla de Fayal y la de Pico.

Después de algunos sacudimientos terrestres que se sintieron durante el sábado en todo el Archipiélago, a las seis de la tarde vióse hervir el mar en el indicado punto y elevarse luego columnas de vapor y de humo amarillento.

Pronto estas materias eruptivas fueron substituidas por piedras y rocas, muchas de las cuales, de dimensiones considerables, elevaronse a muchos centenares de metros.

El cable submarino entre las dos mencionadas islas quedó destruido.

Al día siguiente, domingo, sintieronse en Portugal muchos sacudimientos terrestres.

El archipiélago de las Azores esta situado en el Atlántico, a igual distancia de las costas de Europa y de Africa, en la ruta que siguen los vapores que se dirigen a las Antillas y a la América Central.

—Ha sido detenido por la Guardia civil Salvador Gironella Palomeras, el cual se hallaba reclamado por el juez de instrucción de esta ciudad en méritos de una causa que se le sigue por robo.

—Ayer mañana se declararon en huelga los peones albañiles que trabajan en un edificio que se construye en la plaza del Aceite.

Parece que la huelga quedará solucionada enseguida, pues se le concederá el real que piden de aumento en el jornal.

—El señor gobernador civil de la provincia, encarga a los dependientes de su autoridad procedan a la busca y captura de la joven Pilar Zagoyen, de 18 años, desaparecida de su residencia de Santa Coloma de Farnés, poniéndola a su disposición en caso de ser habida.

—Dicen de Londres, que en una Nota comunicada a los periódicos, se dice que las fiestas de la coronación serán muy pocas, que las invitaciones quedarán limitadas a los parientes de la familia Real y a los principales enlazados con la misma y que dichas fiestas se verificarán paulatinamente a fin de no fatigar demasiado al Rey.

—Para los reumatismos, gota y afecciones del estómago, debe usarse el BICARBONATO DE SODA QUÍMICAMENTE PURO del farmacéutico Torres Muñoz. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Cajas de 5, 1 y 0:50 pesetas.

—Anuario del Comercio, de la Industria, de la Magistratura y de la Administración. Se ha puesto a la venta la vigésima edición, correspondiente al presente año, de esta obra útil é indispensable

para todos. Evita pérdida de tiempo; es un verdadero tesoro para la propaganda industrial y comercial. Es el libro que debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.

Véase el anuncio en 4.ª plana.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Camilo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles a precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona



ALMUERZO
Huevos pasados por agua.—Truchas rellenas.—Estofado de vaca.—Riñones de vaca a la casera.—Ensalada.—Postres.

COMIDA
Sopa de puré de lentejas.—Chuletas de carnero panadas.—Jamón al asador.—Truchas en salsa verde.—Picadillo de vaca.—Ensalada.—Postres.

Riñones de vaca a la casera.—Cortados los riñones en trozos delgados, y despues de salados, se ponen al fuego con la mantequilla necesaria, ajo picado, pimienta, perejil y cebolla. Despues que se hayan cocido, añádales caldo colado del puchero y un poco de vinagre, sin dejarles cocer pueden servirse.

Picadillo de vaca.—Despues de menudamente picada la carne, se pone en una cacerola al fuego, con sustancia de aves, un poco de caldo y vino blanco, en cantidad suficiente, dejándola cocer hasta que esté en su punto. Puede servirse al momento.

León Loty.
(Prohibida la reproducción).

Distracciones

Escena doméstica.
Una viuda con hijos se ha casado con un viudo, con hijos también.

El matrimonio ha tenido sucesión. Un día se oye un ruido espantoso en el comedor y la mujer corre a ver todo lo que pasa.

—¿Qué es eso?—le pregunta el marido.
—Nada. Mis hijos y tus hijos están pegando a nuestros hijos.

Una mujer que no puede soportar a su marido, que además de ser un hombre inútil es un coplero detestable, exclama en un momento de indignación:

—¿Cuánto siento que no hayas sido un Zorrilla!
—¿Porque no te habrias casado conmigo?
—pregunta el esposo.
—No, porque te habrias muerto ya.

En un tribunal:
El presidente.—¿Cuando rompió V. el cristal del escaparate del cambista, fué con objeto de coger el dinero que alli había.
El acusado.—¿No, que sería para colocar mis ahorros!

Boletín religioso
SANTO DE HOY
Santos Anatolio, Heliodoro y Dato, obs.
CUARENTA HORAS
Están en la iglesia de las Bernardas
CORTE DE MARÍA.
Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

ELÍXIR ESTOMACAL

Saiz de Carlos

DE
Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálgico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería; dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elíxir Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

Registrado de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis ELIXIR ANTIBACILAR BONALD

Poliglicerofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 ptas. Frasco del vino de Acanthea 5 ptas.

DE
(Thiocol cinamo-vanádico fosfoglicérico)

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarros bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc., etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PTAS.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera) 17. Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.



CALVOS

La Cumbelina Guarro combate con éxito seguro la calvicie más intensa.

A los tres días de usarla detiene la caída del cabello, promoviendo luego su salida y crecimiento.

Pídase en todas las farmacias y perfumerías y en casa del autor, Alta de San Pedro, 50, Barcelona.—De venta en Gerona, farmacia Perez Xifra.



ANUARIO DEL COMERCIO

DE ESPAÑA

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL

Vigésimacuarta edición, 1902.

(BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con los mapas de las 49 provincias de España y el de Portugal.

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1884 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de París de 1900.

RECONOCIDO DE UTILIDAD PÚBLICA POR REALES ÓRDENES

Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

Precio: 25 pesetas (franco de portes).

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

Sociedad Franco-Española de envases cilíndricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital..	5	»
Extranjero.	15	»
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.